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今年の抱負

国の皆様、新春のお慶びを申し上げます。
今年もまた一月号の巻頭に間に合わず、二月号となってしまったことをお詫び申

し上げます。と同時に、会報をご愛読いただいている皆様と共に、新しい年を迎えるこ
とができたことを心より感謝いたします。
　また、日頃より、全脊連の活動をご支援していただいていることを感謝します。

　本年も、引き続き皆様のご支援と、ご協力があってこそ全脊連も前進することができ
ますので、改めて皆様と共に全脊連を盛り上げ、前進させることに全力を挙げていく所
存ですので、皆様のお力添えをお願いいたします。

　全国の会員の皆様、各支部の支部長と支部の役員の方々、並びに本部の役員全てが一
丸となって全脊連が抱えているあらゆる課題を、一つずつ解決するために力を合わせて
取り組んでいきたいと思います。

　さて、７月24日のオリンピック開催までに200日を切る動態になりました。しかし
バリアフリーに関して言えば、本当に大丈夫かという課題がまだまだあるように思われ
ます。従来から機会のあるたびにいい続けて来た、新幹線のオープンスペースやチケッ
ト購入があまりにも非障害者と違いすぎること。
　ユニバーサルタクシーの代表格であるジャパンタクシーが、あのように小粒でジャパ
ンスタンダードであることに対する不安。
　またユニバーサル客室が本当にこれで足りるのか等々。とはいえオリパラに向けて東
京を中心にしたバリアフリーは一気に前進したことに間違いない。小粒なジャパンスタ
ンダードのUDタクシーにしても、状態の良い車いすの人はこれで十分に使える。また
多機能トイレにしても各地で機能が分散化され、設置する動きが出ているようだ。
　電車とホームの段差にしても、解消する方向に向かって動いている。航空各社や鉄道
各社も障害者に対する対応について前向きに取り組んでいることも事実である。

　このように開催地の東京を中心にしたオリパラのレガシィが良き事例として地方に広
がれば良いのだが、結果として地方と東京との格差がさらに進むようでは何のためのオ
リンピックであったのか問われかねない。私たちはオリンピック後もしっかり見守って
いかなければいけない。
　また、ここでの継続的な課題として、①障害者用駐車場の問題②車輌本位の高速道路
割引③福祉避難所の課題等々がある。

全

2020新年のご挨拶

代表理事　大濵　眞
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　次に、厚生労働省の関係では、
　「通勤や職場等の支援の在り方について」
　今年行われた参議院選挙でれいわ新選組から重度の障害者が二人当選したとのこと
で、この二人の議員としての活動の際の介護費をどこから出すのかで喫緊の課題となっ
たことはご存知だと思います。
　これは第１には重度訪問介護では、「通勤、営業活動等の経済活動に係る外出、通年
かつ長期にわたる外出及び社会通念上適当でない外出」を除くということで、働くこと
（議員活動）はできない。また第２に雇用助成金による職場等での助成制度があるが、
これは中途半端な制度であるためこれを利用して全て賄うということはできない。
　このため、この問題は厚生労働審議官土屋氏のもとで「障害者雇用・福祉連携強化
ＰT」として検討されることになった。当会も関係者ヒアリングの３回目に呼ばれて
「重度訪問介護を、通勤や職場等の介護で使えるようにすることが必要であるシームレ
スな制度改革を提言した。」
　このPTメモは関係諸団体、関係当事者団体、経団連、労働組合のご意見を参考に障
害福祉部で案を作成し、社会保障審議会の障害者部会で議論されることになった。
　「雇用施策と福祉施策が連携して ｢制度の谷間｣ に対応していくため……障害者雇用
納付金制度に基づく助成金の拡充を図る」ということで、具体的には次のような内容と
なった。
　�『障害者雇用納付金制度に基づく助成金の拡充を図るとともに、自治体が必要と認　
める場合には、地域生活支援事業の新事業により各自治体が支援を行う。と同時に　
※新たな取組の利活用状況等を踏まえ、必要に応じて改善について検討』として審　
議会で了承された。
　これに対して、脊損連合会としてはその原則的立場として重度訪問介護の制度の中で
シームレスな形として通勤や職場等での支援を一貫して要望してきた。また、今後も最
終ゴールはここを目指すべく要望活動、ロビー活動等を行っていく。

　最後に国連の障害者権利条約については、わが国は2014年１月に批准し、2016年
６月に１回目の政府報告を国連に提出している。これに対して、当会が加盟する日本障
害フォーラム（JDF）や日本弁護士連合会など９団体が昨年７月にパラレルレポートを
国連に提出し、これを踏まえて10月に国連の障害者権利委員会が事前質問事項を提示
した。わが国の建設的対話は本年８月から９月に開催される第24会期に実施され、そ
れを踏まえて総括所見などが公表される予定である。

4 1977. 12 . ３　第３種郵便物認可
（発行日）2020. ２. 15　ＳＳＫＰ　通巻第7362号

脊損ニュース　2020年２月号



要　望

４ ．ユニバーサルデザインタクシーのスロープの耐荷重をバスや電車といった公
共交通機関と同レベルにして頂きたい。

　○�ＵＤタクシーのレベル１の認定項目でも、バリアフリー整備ガイドラインにおけるＵＤタク
シーの「標準的な整備内容」でも、スロープ板の耐荷重が「200kg以上」とされている。こ
のような事情から、トヨタ自動車のJPN TAXIも日産自動車のNV200も、スロープの耐荷
重は200kgで設計されている。

　○�しかし、外国製の電動車いすには重量が200kgを超えるものも多く（これに障害者本人の体
重などを加算）、国内の障害者だけではなく、訪日観光客のなかにもこのような電動車いす

４． ユニバーサルデザインタクシーのスロープの耐荷重をバスや電車といった公共交
通機関と同レベルにして頂きたい

５．高速道路通行割引者から障害当事者へ
　　　○毎年の要望

 その２　　　文責　編集部　　　

『バリアフリーワーキンググループ』の
要　　望

 （回答） 　　

令和元年10月11日　

公益社団法人全国脊髄損傷者連合会　　　
代表理事　大濱　　眞

バリアフリーＷＧ委員長　小林　光雄

要望書に対する
　　　回答が出る

国土交通省

19年度
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を使用している場合がある。現に、今年２月の改良後のJPN TAXIをドイツ製の電動車いす
の使用者が試乗したところ、スロープが折れ曲がってしまった。

　○�一方、たとえばアルミ製の携帯スロープであれば、NV200と同等の長さ152cmで、NV200を
超える耐荷重300kg～400kg、重量11.5kg～11.8kgの製品が、20,000円程度で市販されている。

　○�したがって、バリアフリー整備ガイドラインを見直し、ＵＤタクシーの「標準的な整備内
容」として、スロープ板の耐荷重を「300kg程度」としていただきたい。

　○�また、ＵＤタクシーの標準仕様認定項目を見直し、認定レベル１も認定レベル２もスロープ
の耐荷重は「300kg程度」としていただきたい。

回　答

○�現在の標準仕様ユニバーサルデザインタクシーの認定要領におけるスロープの耐荷重は、
レベル１の認定で200kg、レベル２の認定で250kgと定められています。

○�これは、平成20年から23年度にかけて開催された「地域のニーズに応じたバス・タク
シーに係るバリアフリー車両の開発検討会」における、障害当事者や有識者を含む関係者
のご意見を踏まえ、車椅子用可搬スロープのJIS規格や事業の採算制等を勘案し、策定し
たものです。

○�一方、海外製の電動車椅子などの一部の大型の車椅子については、その重量がスロープの
耐荷重を超過することもあることから、ユニバーサルデザインタクシーに乗車することが
できない状況にあるということは認識しています。

○�これを受け、一部の自動車メーカーにおいては、耐荷重300kgのスロープを開発中であ
ると承知しており、国土交通省としても、今後、車両の開発状況や関係者のご意見を踏ま
えて大型の車椅子利用の方にとってもタクシーが使いやすくなるよう取り組んで参ります。

� 担当者：国土交通省　自動車局　旅客課　末吉

240㎏の電動車いすでUDタクシーを試乗▶
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要　望

５．高速道路通行割引者から障害当事者へ
　　　○毎年の要望です。

　＜前年度要望内容＞
　�　現在の有料道路の障害者割引制度は、障害者またはその家族が所有する車両に限り、１台だ
けが割引を適用される車としてＥＴＣカードで登録する制度となっている。しかし、車検時な
どで知人やボランティアなどの代替車に乗るとき、タクシーに乗るとき、出張先で自動車に乗
るときなど、他人の自動車に乗せてもらう場合は割引が適用されない。このような ｢車両に対
する割引｣ は、日常生活に必要な範囲として通勤、通学、通院などを想定したものである。し
かし、障害者の社会参加の推進の観点から、割引制度の理念も ｢人に対する割引｣ へとシフト
するべきだと考える。たとえば、他制度のうち警察が所管する駐車禁止除外指定車では、障害
者本人が乗車していれば誰の自動車でも適用される制度に変更されている。したがって、有料
道路の障害者割引について、写真を添付した障害者手帳を提示することで適用する制度に変更
するように、高速道路会社に対して指導して頂きたい。

回　答

○�有料道路における障害者割引制度は、通勤・通学・通院等の日常生活において自家用車を
利用している障害者の方の社会的自立を支援するために、全国の高速道路会社等が申合せ
の上で行っているものです。

○�高速道路会社等においては、目的に沿った割引を実施するため、障害者の方が自立した日
常生活を営む上で、必要と考えられる利用を対象とし、障害者１人につき１台について、
障害者本人又はその親族等が所有する自家用車であることを、事前に福祉事務所で確認の
上ご登録いただき、通行料金を割引しているところです。

○�事前の車両登録をせず、障害者手帳を料金所で提示することで割引を適用させることにつ
いては、料金所にて利用目的等を確認することが困難であることから、高速道路会社等に
おいて、車両を事前登録していただく方法が考えられております。

○�このような状況の下、国土交通省としましては、要望があればその都度高速道路会社等に
その旨を伝えており、引き続き、高速道路会社等に対し、制度の趣旨や利用実態等を踏ま
えた検討を求めてまいります。

� 担当者：国土交通省　道路局　高速道路課　松本　
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　少子高齢化といわれる中で障害当事者も高齢化がすすみ、介護保険の適用年齢に達する方が増
えてきています。そのような中、障害福祉サービスを受けている方が65歳になり、介護保険との
関係で社会問題化してきています。
　私も一昨年65歳を迎え、この問題に直面する年齢になりました。
　
― 65歳問題とは ―
　今まで、障害者総合支援法に基づくさまざまなサービスを受けている障害者が、65歳以降は介
護保険制度の利用を優先され、今までと同様のサービスが受けられない、自己負担が増える、な
ど障害者のいのちと尊厳、社会保障が脅かされています。
　障害者総合支援法第７条は「障害福祉から介護保険に移行する時には、国や自治体が障害福祉
制度の自立支援給付に「該当する」と定めている介護保険給付を優先する」旨を定めています。
この条文によって65歳以降、介護保険制度に同様のサービスがある場合、介護保険を原則優先す
ることになっています。
　
― 障害者総合支援法第７条による問題 ―
　65歳以降で介護保険になった場合、❶障害福祉サービスの生活介護の通所施設・作業所（就労
継続支援Ａ型・Ｂ型は対象外）や訪問（居宅・短期入所・共同生活介護〔グループホーム〕）、身
体介護（食事・排せつ・入浴介護等）、重度訪問介護、短期入所、グループホームなどが介護保
険に優先され、従来と同水準のサービスが保障されない場合があります。❷利用時間も介護保険
は介護度で定められ、同じ時間が保障されません。どんなに重度であっても介護保険の認定等級
による固定された費用になります。（上乗せ給付もありますが、要件を設定する自治体もありま
す）❸障害福祉サービスは非課税所得の場合、利用料負担はありませんが、介護保険の給付は所
得がなくても利用料は１割必要です。（一定条件で軽減措置あり）❹現在の事業所が介護保険適
用で障害者対応でない場合、事業所を変えなければならない。等々、大きく変わり生活と暮らし
を維持できなくなり経済的負担も増すことになります。

― 障害当事者の声と裁判 ―
　東京都品川区在住の兼平さんは脊髄小脳変性症で車いすです。介護保険に移行させられ要介護
４と認定されましたが、サービス時間も減らされ利用料も１割必要となり自己負担も３万円を越
えます。数か月後に還付されますが厳しい。障害福祉のように無料でサービスを受けられるよう
にして、と訴えています。
　また、岡山市在住の浅田さんは、介護保険を利用すると生活が成り立たなくなるということ
で、介護保険を申請（要介護区分調査を受けなかった）しなかったら、障害福祉サービスをすべ
て打ち切られたことで裁判に訴えました（浅田裁判）。
　訴訟判決は2018年12月13日、介護保険優先原則（いわゆる65歳問題）を理由とした障害福祉
サービの打ち切り問題での訴訟で、広島高裁岡山支部は原告の訴えを全面的に認めました。判決
では、「障害者総合支援法第７条は、障害福祉サービスを利用していた障害者が介護保険サービ

障害者の65歳問題について考える
提言・随想

大阪府支部支部長　羽藤　隆
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ス利用を申請した場合に生じる二重給付を避けるための調整規定であり、介護保険制度に申請し
ていない場合、この調整規定は採用されない。」を明瞭にしました。すなわち、65歳に達しても
介護保険を申請しないことによる障害福祉サービスの打ち切りは違法であることが判決で下され
たものです。

― 65歳になっても介護保険を申請しない選択肢もあります ―
　65歳になったからと自動的に介護保険の手続きをするのではなく、どうすれば当事者が望む
サービスと暮らしと生活が守られるのか等、本人の意向を最大限に尊重して考える必要がありま
す。そのために、介護保険を申請しない場合は、はっきりと意思を伝えることが大事です。なぜ
申請したくないのか、くらしが維持されない、利用料が払えない、等をきちんと説明することが
大事です。
　一度介護保険に申請すると、サービス提供の要件を満たす限り将来にわたって介護保険から
サービスが提供されます。そのサービスを断って障害福祉サービスを受けることはできません。

― 基本合意に反する障害者総合支援法第７条と行政の不理解 ―
　2010年の民主党政権時に、政府と自立支援法違憲訴訟団との間で交わした「基本合意」で、応
益負担等の反省を踏まえ、介護保険優先から選択制の導入等をはかることを視野に入れ、今後の
施策の立案・実施に当たると合意されています。
　しかし、その後にできた障害者総合支援法では、このことが反映されていません。合意に反す
る法律と言わざるを得ません。
　また、自治体によって障害者総合支援法第７条の不理解により、65歳に達した時の対処が事務
的かつ不適切に対応される状況が生まれ、厚生労働省から是正の通達も出されています。

　介護保険と障害福祉は同じように見える部分も多くありますが、法の目的や区分に関わる尺度
の位置づけなどからみても明らかなように両制度は違います。
　両制度とも実態に見合った内容にして、本人の希望と意思決定による選択に基づくという福祉
制度利用に関わる大前提が貫かれることが大事ではないでしょうか。
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保険金支払い�

� 7,464億円

　昨年９～10月損保、�
� 台風と豪雨で　
　日本損害保険協会は、昨年９～10月に発生
した台風15号、19号と10月25日の記録的な豪
雨に関連する保険金の支払件数は約65万件、
金額は約7,464億円に上る見込みだと発表し
た。台風や大雨関連の保険金支払いは近年増
えており、2018年度には全体で約１兆５千億
円と過去最大となった。19年度も１兆円超に
なるもようだ。
　各社からの報告を基にまとめた。千葉県を
中心に被害が出た台風15号に関する支払の見
込みは約3,341億円。全国的に河川氾濫の被
害が出た19号は約3,959億円、10月25日の大
雨は約164億円としている。
　最も支払が大きい都道府県は15号では約
1874億円の千葉県。19号では約1,049億円の
福島県。金杉恭三会長は、これから保険金を
請求する人もいるため「今後も増加すると見
込まれる」と話した。

加入自治体３倍に
住民避難保険、災害多発で
　自然災害の発生時に住民の避難費用を補償
する保険に加入する市町村が９月末時点で約
350となり、１年半で３倍に急増したことが
分かった。全1,718市町村の２割に上る。保
険は市町村が加入でき、避難所設置や住民に
配る飲食料品の費用に加え、職員の残業代も
カバーする。災害多発を受け、避難費用の不
安を解消したい地方自治体が入っている。

　総務省消防庁によると、災害対策基本法に
基づき、全国の市区町村が住民に避難の勧告
や指示を出した回数は、2013年度が合計417
回だったが、17年度は915回に増加した。災
害救助法が適用されれば、住民の避難に要し
た費用の多くは国や都道府県が負担する。し
かし、適用されない場合は自己負担が膨らむ
ため、自前の財源に乏しい自治体は財政が一
段と悪化しかねない。保険は損保ジャパン日
本興亜が全国市長会や全国町村会と共同開発
した。東京海上日動火災保険や三井住友海上
火災保険、あいおいニッセイ同和損害保険も
運営に加わり、17年に提供を始めた。18年度
の保険金支払い実績は400件だった。

　当初は、風水害による避難が補償対象で、
18年３月末時点の加入自治体は125市町村
だった。19年５月から、町村向けの保険には
地震、津波、噴火による避難も対象となるプ
ランが加わった。
　風水害が対象の保険は、１年間の保険金支
払いの限度額が500万～２千万円の３プラン
ある。人口１万人の町が２千万円のプランに
加入した場合、年間の保険料は100万円程度
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になる。
　近畿地方の人口１万人ほどの町は、台風に
よる住民避難で約70万円かかったという。全
国町村会の担当者は「町村は住民の避難に備
えて財源を確保しているが、回数が重なれば
負担できなくなる恐れがある」と話す。保険
に加入する市町村はさらに増えそうだ。

�

避難費用の負担大きく
住民対応の格差回避も

　住民が避難する事態になったのに、災害救
助法が適用されなかった場合、地方自治体の
負担は大きくなる。市町村の財政状況で住民
への対応に格差が出かねない。
　避難所の設置に食事、衣服、日用品の用
意。簡易トイレや乾電池の手配に加え、避難
所で急病人が出たときの医療体制も考えなく
てはならない。災害が起きると、自治体職員
は多忙を極める。東京都三宅村は、度々台風
被害に見舞われることから、住民の避難費用
を補償する保険に入った。今年と昨年、保険
金を請求し、受け取った。村の防災担当者は
「避難所に配置する職員の勤務手当の負担が
大きいので助かった」と話す。
　全国町村会は、2017年から避難保険の提供
が始まったことで「町村がちゅうちょなく避
難勧告や指示を出せる環境が整った」とみる。
　保険は、災害発生時の住民への対応格差を
生じさせない手段としても注目されている。

◆避難保険
　大手損害保険会社が全国市長会や全国町村
会と手掛ける市町村向けの保険。自然災害時
の住民避難にかかった費用を保険金として支
払う。市町村が費用を負担できないことを理
由に、住民の安全を守る予防的な避難勧告や
避難指示の発動をためらわないようにするの
が目的で、自治体職員の時間外勤務手当や消
防団員の出勤手当も保険金の対象となる。

ＡＩ活用し水を浄化
災害シャワーなど活用
県とベンチャー実証実験へ
　人工知能（ＡＩ）を活用して汚れた水を浄
化し、再利用する技術を開発したベンチャー
企業「WOTA」（ウォータ、東京都文京区）
と神奈川県総合防災センター・消防学校（厚
木市）などで実証実験を行うと発表した。災
害用シャワーの設備を実際に使用し、浄化
データの蓄積や使われ方を確認、広く活用し
てもらうための足掛かりとする。

　同社が開発したＡＩ水循環システム「ウォー
タボックス」は、排水を高い効率でろ過し、
繰り返し循環させる。
　シャワーの場合、50ℓ当たりの排水は１ℓ
以下。残りの水はきれいになるため、同じ水
を何度も使うことができる。浄化した水は国
が定める公衆浴場基準に合致するほか、雨水
などの活用も可能だ。
　汚れやウィルスは内蔵されたフィルターで
除去。浄化に最適な組み合わせはＡＩが判断
する。配管工事がいらず、電源があれば短時
間で設置できる。100ℓの水で、約100回の
シャワー入浴ができるという。2016年の熊本
地震や、北海道胆振東部地震の被災地でも実
際に使用された。
　同社の北川社長は「実証実験を経て、今後
国内外の災害地域などで展開していければ、
行政に認められれば、災害現場にもより入り
やすくなる」と話す。
　デモンストレーションも行われ、県総合政
策課は「配管が必要なく、移設も簡単。イベ
ントなどでも活用し、普及と発信に力を入れ
たい」と話す。
　災害用シャワー設備は、県総合防災セン
ター・消防学校で使用。設備は県内のイベン
トでも展示される。
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自然災害への支援金受付のお知らせ

台風15号、19号による被害の支援をします
全国各地で多発する豪雨災害に 　　　　
　　　　　 心よりお見舞い申し上げます

復興へ 心の支えをおくる

　突然襲う地震災害。今般は大阪府という都市型災害で、交通網、ライフラインの災害
にも多大な被害が波及しました。会員の人的被害、家屋被害は、一会員の被害報告があ
りました。今後は、災害への意識を高め、防災に日頃よりこころがけたいものです。
　また、全国各地で多発する大雨災害や土砂崩れ。特に西日本豪雨災害は、大変な被害
になりました。岡山県支部の一会員が、床上浸水の被害の報告があります。
　この趣旨にご理解を賜り支援金募集にご協力下さいますようお願いいたします。
　なお　募金は支部ごとに取りまとめをお願いしますが、個人でも直接募金される方
は、下記の本部口座に直接お振込み願います。（領収書がほしい方は、郵便振替でお願
いします。）

　◎ 支援金の余剰が出た場合は、厳正に別会計として管理し、突発的な災害に準備して
おきたいと思います。

〔記〕
【お振込先】

１、銀行振り込みは……三井住友銀行　葛西支店
　　　　　　　　　　　　　　　普通　４７５７６６０
　　　口座名……　公益社団法人　全国脊髄損傷者連合会　宛へ

２、郵便振替は…………００１１０－２－１７００７６
　　　加入者名……公益社団法人　全国脊髄損傷者連合会　宛へ

（通信欄に「大阪府北部地震・西日本豪雨支援金」と書いてください）
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新型コロナウイルスに便乗
した、　巧妙なメール攻撃

　大きな事故や災害が起こると、必ずそれら
に便乗したデマや詐欺が横行します。
　案の定、現在世界中が注視する新型コロナ
ウイルスに便乗した、コンピュータ・ウイルス
付きのメールが出回り、PA（独立行政法人情
報処理推進機構）が注意を呼びかけています。
　添付ファイルにより感染させようとするの
はEmotet（エモテット）というウイルスで、
メール文、添付ファイルとも巧妙さが特徴に
つき、ご注意ください。
●悪事の内容
　・�メールアドレスやメール文面から情報を
搾取し、実在する相手からの返信メール
を装って添付ファイルを実行させる。

　・�添付ファイル（WordやExcel）を開くと
「Microsoft�Office�365」のロゴ入り画面
が表示され「コンテンツの有効化」ボタ
ンをクリックすると感染する。

　・�添付ファイルがなく、メール上のURL
をクリックするとウイルスをダウンロー
ドする例もある

●返信メール以外の例
　時期に応じた巧妙な内容になっている。
　・�「請求書」などの書類を添付した業務
メール

　・�「賞与支払届」という件名のメール
　・�保健所からの「別添通知をご確認いただ
き、コロナウイルス感染予防対策につい
てよろしくお願いたします」という内容
のメールなど

●対策
　・�身に覚えのないメール上のURLや添付
ファイルにはアクセスしない。

　・�自分が送ったメールへの返信に見える
メールでも、不自然な点があれば添付
ファイルを開かない。

　・�意味のわからない警告メッセージが表示
された場合は先へ進まない。

　・�OS、アプリケーション、ウイルス対策
ソフトは常に最新のものを使う。

トピックス トピックス

　万華鏡　９　　出来レース
� 千葉県支部　出口　臥龍　

　令和二年の幕開けはハラハラドキドキとなった。米軍がイラン軍の司令官を爆殺
したのに対し、イラン軍が、イラクに駐留する米軍基地をミサイル攻撃した。いよ
いよ第三次世界大戦の勃発かなんて、手に汗を握った人も少なくなかった。われわ
れ団塊世代の爺たちは、一九六二年のキューバ危機を想起した◆不思議な情報が
あった。アメリカとイランの間に正式な外交ルートはないが、パイプ役はスイスが
担っている。アメリカの意向とし、スイスがイランに伝えたのは「報復はやるだろ
うが、相応な程度でたのむよ」という内容だった。イラン司令官爆殺の直後のこと
だ。国家紛争とはいっても、案外酔っ払いの喧嘩みたいなもので、パンチをかまし
ておきながら、「収まりが付かねぇだろうから、おまえもパンチで返してくれ」と
言っているようなものだ。この秋に大統領選を控えているトランプは、ここ一番
「強いアメリカ」を国民に誇示しておきたいだろうし、かといってこの時機ドンパ
チやるのはいかにもタイミングが悪い◆傍観しつつもほくそ笑んでいたのは中国だ
ろう。人口はアメリカの七倍。たんまりカネはある。アメリカに引けを取っている
の海軍力だけ。かつての米ソのような冷戦時代がやがて来る。
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開催日：11月３日（日・祝）
会　場：ラ・プラス青い森（青森市）
講　師：司法書士　相坂　正一 氏
演　題：「�成年後見人制度・遺言書保管法・

相続法の見直しについて」
参加者数：�会員・講師・一般ボランティア含

む35名

　風は冷たかったものの秋晴れの文化の日、
東北５県支部の役員や会員・付添等多くの方
に参加頂き、ブロック会『ピアサポータース
キルアップ研修会』を開催しました。
　講師は青森市内に事務所を構えている司法
書士の相坂正一先生。
　テーマは『成年後見制度』『遺言書保管
法』等について。

　世間では高齢化による「老老介護」や、私
達のように障害のある人やその家族等の「老
障介護」など、お互いに判断能力が十分なう
ちは福祉サービスを契約したり、利用するこ
とができますが、今後認知症等を発症し自分
で判断が出来なくなったら……。
　そうなる前に何をしなければならないか？
　また、事故や詐欺などから身を守り、自立
した社会生活を送るためにも「成年後見制
度・遺言書保管法・相続法の見直しについ
て」は極めて大事なことです。
　特に参加された皆さんの関心が高かったの
が『成年後見制度』。
　参加された皆さんからいろいろな質問が出
されました。
　①　成年後見人は必ず必要ですか？に対し
→　悪徳商法に巻き込まれないためや、施設
入所契約、遺産分割協議など自分で判断でき
る内に成年後見人を選んでおくのが賢明です。

　②　後見人は兄弟などの法定相続人もなれ
ますか？に対し　→　欠格事由はいろいろあ
りますが、親族でもなることはできます。但
し決定するのは担当裁判官ですので希望通り
にならない場合もあります。親族が後見人に
なっている割合は25％強です。等々
　また、相続法についても自筆証書と公正証
書の違いや長所・短所について質問があり、
→　元気なうち、字を書けるうちは『自筆証
書遺言書』、字が書けなくなったら『公正証
書遺言書』が良いです。と回答。

　講演と併せ質疑応答も含み時間が足りない
ほど充実した３時間の研修会でした。

『ピアサポータースキルアップ研修会』報告

令和元年度《北海道東北ブロック会》ブロック会議
報　告　書
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　その後は会場を変え交流懇親会。
　相坂先生と助手として来て頂いた高校生の
息子さんにもご出席頂き、脊損会を理解頂く
と共に各県支部間の情報交換も含み、楽しく
懇親しました。

� 青森県支部　支部長　山田　憲史　

�

　その結果を受け、2018年末「根本的治療法
がない病気への画期的な新薬」などを対象
に、本来より短い期間で審査する「先駆け審
査指定制度」が適用。条件付き・期限つきな
がら販売が承認され、2019年２月から急性期
脊髄損傷で保険が適用されました。
　７月に第１例目を投与して以来、順調に患
者さんの受け入れが進んでいるそうです。
　今のところ保険適用になるのは外傷性脊髄
損傷のみ、それもASIA分類のＡ・Ｂ・Ｃの
み。
　受傷から１カ月以内の患者さんから骨髄を
採取、又培養に用いる末梢血も４回に分けて
採取しなければならず、今のところ受傷２週
間以内に札幌医大に入院又は転院しなければ
ならないそうです。
　『ステミラック注』は患者さん自身の細胞
で治療するので、安全性に優れているのが最
大の特徴。間葉系幹細胞には全身をめぐって
損傷した部分の修復にあたる性質があり、投
与された『ステミラック注』が脊髄の損傷部
分に集まることも分かっています。
　札幌医大では『ステミラック注』を用いた
脳梗塞再生医療の治験にも入っていて、脳梗
塞の後遺症がなくなることを期待すると共
に、慢性期の脊髄損傷者への治療が１日も早
く進むことを期待し、講演を終了しました。
　その後、本部から出席した大濱さん、安藤
さん、竹田支部長、私、せきずい基金の安藤
さん、他事務局の皆さんと一緒に本望先生を
囲んで懇親しました。
　竹田支部長始め札幌支部の皆さん、企画か
ら手配・当日終了まで本当にご苦労様でした。
　副代表理事（北海道東北ブロック担当）
� 小林　光雄　

　昨年５月設立した『札幌支部』。
　その記念イベントとして11月23日（祝日）
京王プラザホテル札幌を会場に、『全脊連』
『せきずい基金』の共催で開催された講演会。
　内容は、世界で初めて脊髄損傷の再生医療
薬として製造・市販が認められた「ステミ
ラック注」の開発に中心的にかかわった、札
幌医科大学フロンティア医学研究所の本望修
教授を講師としてお招きした講演会。
　本望先生は、1990年代初めから骨髄由来の
間葉系幹細胞の研究をされてこられ、動物に
よる非臨床試験では神経再生の有効性が確認
されており、2013年からニプロ株式会社と共
同開発した『ステミラック注』を用い、脊髄
損傷で医師主導による治験を開始したそうで
す。
　そして13名中12名の方が脊髄損傷の機能障
害を示す尺度（ASIA分類）で１段階以上改
善したとのことです。

再生医療講演会･札幌支部設立記念イベント

『急性期の脊髄損傷治療
ステミラック注についての

講演会』報告
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　約１年ぶりとなる情報交換＆交流会を行いました。スペシャルゲストとして三戸呂会長が参加
され、いつもとは違う雰囲気の中、静かに始まりました。まずは近況報告から。

　米田からは、年齢も40代後半となり自分の身体は自分で守るため、後厄を境に二年に一回、人
間ドッグを受けています。一番怖いのは痛みがないため病気が進んでいる可能性があるため、早
期発見という意味でも数年に一度、人間ドックの受診をメンバーの皆さんに勧めました。
　もう一点、2009年に入り、年始早々、訪問入浴中に気管切開痕を綿棒で洗っていたら穴が開い
てしまいました。まさか綿棒で穴が開くとは思っていなかったので、正直焦りました。後日市民
病院で気管切開口閉鎖術を受けました。綺麗にするつもりが大きな代償を払うという事にとても
ショックを受け、メンバーにも気をつける様にと注意を促しました。

　その他、今の生活状況で心配なのは今後私達が安心して暮らすためにどのようにしていかなけ
ればいけないのか？というのも、現在は親と同居しているという安心がある事で、介護環境の実
態に迫るとヘルパー不足という現実もある事から、急な体力低下による限界を感じた時、親の休
息を取り入れる方法として、レスパイト入院の導入を考えておくべきではないのかという意見が
挙がりました。
　現実はメンバーの一人も受け入れてもらえる病院を見つけていないのも事実で、いざという時
に困るのは本人なのは自覚していると思います。ただ、何もせず情報を待っていても受け入れて
もらえる病院は無いという危機感を持たなければ私達も安心して生活を続けられるとはいえませ
ん。動ける時に動かなければ、家族も休息すら出来ないという事には変わりはありません。

　サポーターの鳥屋さんからは、本人だけではなく親の病気の心配をする必要がある。親の高齢
化への心遣い。近辺に病院が少ないから範囲を広げて探していく必要があるとアドバイスがあり
ました。

　三戸呂さんからはヘルパーの不足ならば、家族にも報酬を与えてもいいのでは？といった提案
が挙がり、更にヘルパーの高齢化による心配も懸念し、年齢を問わず一人でもヘルパーの確保に
も根気強く募集していかなければいけないというアドバイスを頂きました。

　全員の課題として挙げられているのは、レスパイト入院というキーワードでした。親と同居し
ていることに対し親の協力があってこそ生活できているスタイルになっていることで、何処か安
心しがちな気持ちでいるのは当然だと思いますが、現実は親は少しも休んでいないような気がし
ます。

頸損だより

「充実した生活を送るために私達が考える事」

他団体からの発言・報告
ブレス・トゥ・ヴォイス　Breath�to�Voice
「息」から「声」へ　　連載第27回

兵庫頸髄損傷者連絡会　米田　進一
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　レスパイトという意味は休息を与えるという大事なことであり、それが今後も出来ていないこ
とで親も休むことが出来ないということになります。受け入れ先の病院がないといって、諦める
のではなく、人任せにせず自分から動いていかなければ先に進めません。当たり前の生活という
ことからレスパイトも取り入れることで、より良い選択肢になると思います。それが私達の今後
の課題となり、親の休息も取りながら、健康に気をつけ自分の身体は自分で守るスタイルにして
いかなければなりませんね。

　在宅での入浴スタイルはどうされているかの質問に対し以下のように返答がありました。

　吉田さんからは、ベッド上で防水用ビニールシートを使用し浴槽に見立て入浴するそうです。
介助者５人がかりで週一回お風呂にはいるそうです。時間30分くらいでヒゲ、洗髪、今のところ
問題なく、身体も清潔に保てているそうです。冬場は湯温が下がるので、長時間になると身体が
冷えてゆっくり入りたい気持ちを抑えながら我慢しているとのこと。もう少しお風呂を楽しみた
いというのが本音だそうです。

　米田は週二回、訪問入浴サービスを利用しています。ベッドサイドに簡易式浴槽を置き、準備
が出来てから二人がかりで身体を抱えてもらい、浴槽へ入れてもらいます。正味湯船につかって
いるのも10分くらいでしょうか。毎週木曜日にデイサービスを利用していますが、こちらも特浴
の浴槽なのでストレッチャーのまま湯船に浸かります。時間も決まっているので訪問入浴と同じ
く湯船には10分くらいしか浸かることが出来ません。時間も気にせずお風呂も楽しみたいですね。

　最後に私から来年に向けての目標として、カナダに行ってみたいという思いがあります。先進
国である、海外は医療も進んでおり、人工呼吸器使用者がごく普通に生活されているということ
を聞いたことがあります。同じ当事者としてどういったことが、今の現状と違うのか、何がある
とごく普通に生活できるのかという課題解決に向けての情報収集として現地へ行ってみたいとい
う気持ちになりました。日本で生活していて安心して暮らしているという当事者はどれくらいい
るのでしょうか。
　また、今、日本に足りない物は、何なのか、自分の目で見て確かめたいという気持ちが晴れな
いまま生活しているのもしんどいときがあります。今よりより良い生活スタイルにするため、外
部からの情報を得て環境の変化を実際に取り入れたいと考えています。
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　＜編集後記＞

　私が住んでいる市に対し、以前から要
望していた『（仮称）障害者差別市条例
（案）』が昨年暮れ示され、今パブコメ期
間中だ。
　条例は作ることが目的ではなく、いかに
実効性があるか？どうかだ！
　今までどこに相談したら良いか判らな
かった障害当事者や家族が、条例が出来る
ことによって相談し易くなることや、相談
がたらい回しにならないような仕組み、協
議会の設置等を盛り込むなど、条例は法律
よりも具体的に表現できる。
　差別解消法施行より９年も早い、平成19
年に条例を制定した千葉県。
　翌年の全国総会千葉県大会で、タウン
ミーティングや差別事例の収集など、３年
に及ぶ壮絶な制定への過程を話された堂本
知事と野沢さんの講演は、今でも深く印象
に残っている。
　その後、昨年４月現在32都道府県で条例

を制定しているが、作る事を優先し千葉県
のように県民総動員で制定した県がどれだ
けあったか？
　私の県でも一般県民がほとんど知らない
ままに県条例が制定され、平成28年４月差
別解消法施行と同時に条例も施行された。
　また県だけでなく多くの市町村でも条例
を制定するようになって、条例がより身近
なものになっていることは喜ばしいことだ。
　今回示された我が市の案もそこそこ実効
性のあるものにはなっていたが、肝心の相
談と解決への道筋が曖昧だった。
　併せて「見直し時期」の記載がなかっ
た。最初から「完璧な条例などあり得な
い」。期限をしっかり明示し、より分かり
易い、使いやすい条例にしていくべきと考
える。
　まだ条例を制定していない県や市町村に
お住まいの方は、より実効性のある条例に
なるよう提言頂きたい。� （光）

●新入会員
　　群馬県支部　中　村　照　美
　　千葉県支部　飯　田　加　代
　　中 部 支 部　小　林　正　義
　　沖縄県支部　山　川　朝　教
　　沖縄県支部　宮　城　幸　春
　　沖縄県支部　堀　内　邦　彦

●死亡退会
　謹んでお悔やみ申し上げます
　　群馬県支部　瀧　原　克　文　様
　　千葉県支部　平　島　　　満　様
　　東京都支部　大　留　真　一　様
　　神奈川県支部　山　口　正　勝　様
　　中 部 支 部　加　藤　朋　視　様
　　長崎県支部　岩　崎　三千男　様
　　宮崎県支部　津　島　広　美　様

●支部長変更／支部所在地変更
　・茨城県支部　〒310－0905
　　住所変更のみ
　　茨城県水戸市石川２－４館ハイツ101
　　TEL：029－252－8486　FAX：029－252－8487

　・中部支部　〒490－1102
　　愛知県あま市石作北浦120－１
　　支部長　吉田　憲司
　　TEL：052－441－7867　FAX：052－441－7867

●新支部設立
　・兵庫県支部　〒674－0068
　　兵庫県明石市大久保町ゆりのき通
　　２－３－５サウススクエア１－205
　　支部長　三戸呂　克
　　TEL：078－934－6450　FAX：078－934－6450

組織部報告２月
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